

25 octobre 1854 — 120 centimes.

N° 35. — *Sciences et Techniques* — *Biologie* — *Botanique* — *Zoologie* — *Physiologie* — *Minéralogie* — *Géologie* — *Archéologie* — *Technique* — *Industrie* — *Commerce* — *Finance* — *Politique* — *Société* — *Philosophie* — *Littérature* — *Art* — *Musique* — *Théâtre* — *Spectacles* — *Sports* — *Actualités*

REVUE SCIENTIFIQUE

DE LA FRANCE ET DE L'ÉTRANGER

M. CH. MARTINS. — LES PLANTES CARNIVORES.

825

Décomposition des Hydrocarbures. — Pour compléter cet exposé relatif aux réactions du chlorure d'aluminium sur les hydrocarbures, il me reste à vous dire quelques mots de réactions non plus synthétiques, mais analytiques, qui elles aussi peuvent avoir un intérêt réel. En étudiant l'action du chlorure d'aluminium sur le chlorure d'amyle, nous avions, comme je l'ai dit plus haut, remarqué la formation de composés hydrocarburens pâleux et par conséquent relativement simples, aux dépens du chlorure d'amyle. Le radical hydrocarboné se trouvait donc scindé en groupes plus simples. La présence de chlorure dans le composé organique n'est pas nécessaire pour cela. Nous avons reconnu que des dédoublements analogues se produisent dans l'action du chlorure d'aluminium sur les hydrocarbures du pétrole. En même temps que des dédoublements, il se produit aussi des complications moléculaires indiquées par la formation de composés bouillant fort haut.

Une réaction semblable se produit avec la naphthaline, lorsqu'en la chauffe avec le chlorure d'aluminium. Elle est entièrement détruite lorsqu'on la chauffe avec 20 pour 100 environs de chlorure. L'attaque est vive, il se dégage une très-petite quantité de gaz; il distille des proportions très-notables de benzine et d'un hydrocarbure liquide bouillant vers 210 degrés, et paraissant être un hydure de naphthaline. Dans la cursive, il reste, avec le chlorure d'aluminium, des hydrocarbures solides, qui sont évidemment plus riches en carbone que la naphthaline.

Il y a quelque intérêt à transformer la naphthaline en benzine, et d'une manière générale à posséder une réaction de dédoublement autre que l'oxydation, qui nous fournit sans doute des données pour nous aider à fixer la constitution des carbures d'hydrogène, lorsqu'ils aura été assez étudiée pour que les conditions dans lesquelles elle se produisent soient bien établies. Nous pensons qu'elle doit être attribuée comme la réaction synthétique sur laquelle je me suis principalement étendu dans cette conférence, à la formation de combinaisons organo-métalliques, qui sont détruites par une chaleur même modérée en fournissant des produits de décomposition hydrocarburens. A ce point de vue, et par analogie avec ce qui se passe dans la préparation du zinc-éthyle, du sodium-éthyle, etc., nous y trouvons encore une confirmation de notre hypothèse et un lien entre les deux réactions synthétique et analytique du chlorure d'aluminium.

G. FRIEDEL.

Professeur à la Faculté des sciences du Paris.

LES PLANTES CARNIVORES

*Expériences sur l'alimentation
du « Droséra rotundifolia » par des matières animales
déposées sur les feuilles.*

Dans son remarquable ouvrage sur les plantes insectivores (1), Charles Darwin avait parfaitement démontré que certaines plantes appartenant en grande partie à la famille des

Droséacées avaient la faculté de saisir et d'absorber les matières animales déposées sur leurs feuilles ou bien les insectes capturés par elles. Ces faits étaient établis par des expériences assez nombreuses qui variaient. Un point restait toutefois : ces substances animales absorbées contribuaient-elles à la nutrition de la plante ? Les feuilles jouent-elles le rôle d'un estomac et la nourriture animale absorbée s'ajoute-t-elle aux principes inorganiques que la planète puisse dans l'atmosphère par ses parties vertes et dans le sol au moyen de ses racines. Les opinions étaient partagées et les expériences insuffisantes. Déjà, en 1858, un jardinier anglais, Andrew Knight, célèbre par ses expériences de physiologie végétale, constatait qu'à pied de Dianthus atriplicoides (*Dianthus macrorhynchus*, L.) sur les feuilles duquel il étendait de petites lanieres de viande crus végétal plus vigoureusement qu'un autre qui était abandonné à lui-même. M. Lindsay, cité par M. Balfour dans son mémoire sur le *Dianthus macrorhynchus* (*Transactions de la Société botanique d'Edimbourg*, I. XII, p. 354), opérant sur des *Brousses*, a mis des pieds en plein air visités par des insectes devenir plus vigoureux que ceux qui étaient alestés sous une cloche. Par contre M. Casimir de Candolle élévant en serre quatre pieds de *Dianthus* sous deux cloches en verre, et placant des insectes et de la viande sur les feuilles de l'un des couples, tandis que l'autre en était complètement privé, n'apporta aucun différence entre la végétation de ces quatre pieds. MM. Canby, Tait, Édouard Morren, Davel-Jouy avaient émis l'opinion que la capture des insectes, la sécrétion d'un liquide dissolvant et peut-être l'absorption ne constituaient pas une fonction normale absorbant à un résultat profitable ; mais qu'en contraste la présence de l'insecte déterminait par irritation une sécrétion surabondante suivie de la mort de l'organe. Ce dernier auteur était revenu sur cette opinion trop absolue ; il avait vu, il est vrai, que dans l'*Aldrovanda vesicaria* et l'*Utricularia* les ascidies qui contenaient un insecte étaient frappées de mort, mais il se demandait si ces ascidies ne fonctionnaient pas seulement à la manière des organes transitoires, tels que les poils radicaux qui se flétrissent et tombent après avoir prisé dans le sol les substances assimilables qui entretiennent la vie et favorisent l'accroissement du végétal.

Enfin l'auteur de cette analyse avait émis, dans l'introduction biographique qui précède la traduction française du livre de Charles Darwin sur les plantes insectivores, par M. Barbier, une hypothèse qui expliquait à la fois l'absorption des matières animales par les feuilles de plantes carnivores et la persistance de celle de l'eau chargée de principes nutritifs poissés dans le sol par leurs racines. En effet, il existe dans le règne végétal comme dans le règne animal, des organes inutiles, et par suite des fonctions qui le sont également. Nous pouvons juger par nous-même que notre muscle paucier, ceux de l'oreille, les muscles pyramidaux, la prostate, la caroncule lacrymale, sont des organes inutiles, réminiscences d'organes fonctionnant utilement chez les animaux qui en sont pourvus. Le muscle planaire grêle est même un organe dangereux donnant lieu à l'accident connu sous le nom de coup de foudre, et l'appendice vermiforme du cœcum est une cause de péritonites mortelles si un grain de sable ou de raisin s'introduit dans sa cavité. Or, dans la nature, nous voyons certains organes ébauchés, certaines fonctions obscures dans les êtres inférieurs, se développer, se compléter et se perfectionner dans les animaux

(1) Voy. *Revue scientifique*, n° 21 novembre 1854.

supérieure; l'œil, l'oreille, les membres en sont des exemples remarquables. Je me demandais donc si cette capture des insectes, cette dissolution, cette absorption de leurs tissus utilisables ne seraient pas des actes dépourvus de toute utilité immédiate, mais seulement l'ébauche d'une fonction habile et utile chez les animaux inférieurs plus, tels que les araignées, les polyques, etc., chez lesquels la digestion et l'assimilation de matières animales ne sont pas développées. Malheureusement dans les Diptères, ainsi qu'en diverses chez les autres plantes, cette facette complémentaire des fonctions de mortification par les racines qui existent toujours fournit un argument de plus en faveur de l'origine communale des végétaux et des animaux.

Ces incertitudes nécessitent des expériences décisives, et personne mieux que l'un des fils de l'auteur du livre sur les plantes insectivores, M. Francis Darwin, n'était plus compétent pour les entreprendre. La question est tranchée. Mon hypothèse, accompagnée des mesures partielles entreprises sur un trop petit nombre de sujets, reste dans le stade, et démontre la prudence de Diderot (1) au niveau statistique. L'auteur des phénomènes présentés par le *Sous-sol marécageux*, il avait dit le premier : « Voilà une plante presque carnivore. »

M. Francis Darwin a procédé de la manière suivante : le 18 juillet 1879, deux cent pieds de *Drosera rotundifolia* furent transplantés et cultivés dans des assiettes à soupe remplies de mousse. Chaque assiette était séparée en deux moitiés égales par une cloison en bois fort lisse. L'une des moitiés de l'assiette était occupée par les pieds qui devaient recevoir de la nourriture animale. L'autre moitié par celles qui étaient soumises à une diète absolue. Le petit précurseur fut recouvert d'un châssis en toile métallique, afin d'empêcher les insectes de visiter les plantes. Chaque feuille des plantes alimentées de matières animales reçut une ou deux parcelles de viande râpée, ou pieds d'un quasinetum de grain, à quelques jours d'intervalle, du commencement de juillet au commencement de septembre, époque à laquelle on compare définitivement les deux lots de plantes. Mais bien avant cette époque, il était facile de voir que les plantes alimentées pratiquaient de leur nourriture animale. Hélas le 12 juillet, les feuilles de ces plantes étaient d'un vert plus brillant qui prenait que l'addition d'eau avait favorisé la multiplication des graines de chlorophylle. Un examen microscopique de l'assiette révélait dans les feuilles et la comparaison finale du poids des feuilles sèches prouvait que cette augmentation de chlorophylle était consécutrice d'une augmentation de cellulose. A partir de cette date, les comportements alimentaires avaient une plus belle apparence que ceux qui ne l'étaient pas, et ils portaient des baumes florales plus nombreux, plus grands et plus forts.

On peut estimer la supériorité des plantes alimentées de plusieurs façons. Alors, le 7 août, le rapport des plantes au fleurissement à la date était à ceid des plantes nourries de viande comme 920 : 100, i. En en comparant les plantes florales, il était évident que les plantes non alimentées n'avaient pas la force de pousser de nouvelles fleurs contre leurs sœurs. Au milieu d'autant, on compte le nombre des feuilles sur trois assiettes et l'on trouve 157 sur les pieds de la moitié de l'assiette portant les plantes non alimentées,

et 286 sur la moitié réservée aux plantes alimentées, ce qui donne le rapport de nos 2 157,6.

Un examen précis de septembre les graines étant mûres, on recueillit toutes les baumes florales, et les pieds de trois assiettes furent retirés de la mousse et soigneusement lavés. Il était probable qu'une des supériorités des plantes nourries sur les plantes affamées devait consiste dans une plus grande proportion de matière mise en réserve : les pieds de trois autres assiettes furent laissés en place après l'élimination de baumes florales. Le rapport relatif de plantes alimentées et affamées qui se développent au printemps nous permettra d'estimer la quantité relative de matière mise en réserve par chacun des deux lots.

Le tableau suivant donne les résultats obtenus en compliant, en moyenne et en pesant, différentes parties des deux lots que nous comparons. On voit que le nombre des pieds, en jugeant d'après trois assiettes, est sensiblement égal de part et d'autre, puisque le rapport des pieds affamés est à celui des pieds nourris comme 100 : 101,2. Voici maintenant différents rapports relatifs entre les plantes affamées représentées toujours par le nombre 100 et celles qui ont été nourries de viande râpée.

Rapport du poids des pieds indépendamment	
de leur baume floral	
Pieds total des pieds floraux	100 : 101,2
Rapport des baumes des baumes florales	100 : 101,2
Total des pieds des baumes florales	100 : 101,2
Rapport total des capsules	100 : 101,2
Rapport moyen des graines par capsule	100 : 101,2
Poids moyen des graines	100 : 101,2
Poids total des graines produites	100 : 101,2
Poids total des graines produites	100 : 101,2

La constatation la plus importante de l'ensemble de ces résultats, c'est que la différence entre les plantes nourries et celles qui ne le sont pas se manifeste surtout dans les baumes florales. Ainsi le rapport du poids des pieds privés de leur baume floral est comme 100 : 121,3, tandis que les pieds des baumes portant les capsules avec les graines qu'elles contiennent est comme 100 : 121,2. Le rapport le plus grand de tous est celui qu'on constate entre les pieds totaux des graines, car il est comme 100 : 270,2. On le comprend, car ce sont les graines qui dans les plantes contiennent la plus forte proportion d'azote.

Il faut noter également que la différence entre les plantes nourries de viande et celles qui ne le sont pas est même accrue quand on compare les pieds que si on compare le nombre de baumes. Or il est évident qu'une augmentation de pieds traduit mieux une assimilation de matière que toute autre mesure.

Ces expériences permettent d'assurer que la nourriture animale était profitable aux *Drosera*, il en est de même des insectes qu'ils capturent dans l'état de nature. Mais cette facette si exceptionnelle dans ce régime régulier mérite de faire sans aucun doute l'attention des naturalistes et des expérimentateurs. En effet, quoi de plus étonnant que de voir un mode d'alimentation si commun dans le règne animal se montrer limité dans un groupe de plantes semi-aquatiques ou aquatiques chez lesquelles la feuille organe d'échange de gaz et d'irrigation dans l'université des végétaux devient un organe préférentiel, tout de tendances mobiles comme ceux des articules, nécifiant au sur-accès,

(1) *Diderot*, *Encyclopédie*, t. 32, p. 221.

dissolvant et absorbant exclusivement les matières suintantes et abandonnant celles qui ne le sont pas ? Pour quel phénomène d'adaptation cette fonction a-t-elle pu se développer dans un règne du règne végétal alors que quelques espèces herbacées dont les autres partent, telles que les racines, les fleurs, les fruits, les graines, n'ont rien de particulier ? Il y a là un mystère profond qui, une fois résolu, nous révélera les liaisons intimes qui unissent les deux branches du règne animal, les végétaux et les animaux, et nous fourvrira probablement une nouvelle preuve en faveur de leur origine commune, un nouvel argument en faveur de la théorie de l'évolution.

Ge. Martens

Professeur à la Faculté des sciences de Gand